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Т Е Х Н О Л О Г И Я   Четыре вопроса о возможных перебоях в работе интернета 

после 11 октября

Адресная беспомощность
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В 2017 году примерно у четверти пользователей интернета — около 750 млн человек — доступ в интернет так или иначе зависел 
от операторов, использующих расширение DNSSEC, отметил эксперт

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

После 11 октября пользова-
тели могут столкнуться со 
снижением скорости работы 
в Сети, а часть сайтов будет 
недоступна. Причина — первое 
в истории обновление настро-
ек защиты мировой системы 
доменных имен. Готовы к это-
му не все.

В конце августа Корпорация по 
управлению доменными именами 
и IP-адресами (ICANN) напомни-
ла, что «готовится к первой в ис-
тории смене криптографических 
ключей, которые служат защитой 
для системы доменных имен ин-

тернета» (DNS). Переход на новые 
ключи (Key Signing Key, KSK) дол-
жен состояться 11 октября. При 
этом организация  предупредила, 
что «небольшой процент интер-
нет-пользователей испытает слож-
ности при разрешении доменных 
имен» (то есть при преобразова-
нии имени ресурса в числовой 
IP-адрес, например, rbc.ru  — в 
80.68.253.13), которое компьютеры 
используют для соединения друг 
с другом. Из-за таких сложностей 
часть пользователей, например, не 
сможет открыть указанный ими 
в адресной строке браузера сайт.

Несмотря на опубликован-
ное сообщение ICANN, 11 октя-
бря — это предварительная дата 

перехода на новые ключи, рас-
сказала РБК глава по глобально-
му взаимодействию с заинтере-
сованными сторонами в Восточ-
ной Европе и Центральной Азии 
ICANN Александра Куликова. Точ-
ная дата перехода будет утвер-
ждена  на  заседании правления 
корпорации, которое должно со-
стояться на следующей неделе, 
12 сентября.

1.
Что такое ключи и зачем 
их менять?
Криптографические ключи по-
явились в 2010 году по инициати-
ве ICANN. Они применялись в рас-

ширении DNS Security (DNSSEC). 
Изначально в DNS-серверах не 
была предусмотрена проверка 
подлинности ответов, чем поль-
зовались злоумышленники: они 
могли перехватить запрос ком-
пьютера пользователя, который 
пытался установить IP-адрес сво-
его «места назначения», и заме-
нить его на неправильный. Таким 
образом, пользователь, сам того 
не замечая, мог подключиться 
к  серверу мошенников. Чтобы 
избежать этого, в 2010 году было 
выпущено расширение DNSSEC, 
которое согласились установить 
многие крупные интернет-про-
вайдеры.
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Москва, ХМАО и Башкирия 
стали регионами с самой 
эффективной налоговой по-
литикой, следует из рейтинга 
PwC. Последние места заняли 
Северная Осетия и Смоленская 
область.

Самыми эффективными россий-
скими регионами с точки зрения 
налоговой политики по итогам 
2017 года стали Москва, Ханты-
Мансийский автономный округ 
и Башкирия, следует из рейтинга 
PricewaterhouseCoopers, с которым 
ознакомился РБК. Худшие показа-
тели — в Северной Осетии, Смо-
ленской и Астраханской областях.

Как оценивают регионы

PwC оценивает налоговый потен-
циал российских регионов по семи 
показателям. В рейтинге анализи-
руется, ввели ли в регионе расчет 
налога на имущество организаций 
и налога на имущество физлиц от 
кадастровой стоимости, насколько 
развита патентная система налого-
обложения. Кроме того, эксперты 
учитывали стоимость патента для 
мигрантов, ставку по транспорт-
ному налогу, налоговую задолжен-
ность. Больший балл присуждается 
регионам, которые живут по сред-
ствам и учитывают обеспеченность 
бюджета при предоставлении на-
логовых льгот. «Налоговые льготы 
должны предоставляться за счет 
собственных средств, а не за счет 
дотаций или госдолга», — отмечают 
эксперты PwC.

Москва и ХМАО лидируют в 
рейтинге третий год подряд, од-
нако Башкирия вышла в тройку 
самых эффективных субъектов 
впервые. 

О Ц Е Н К А

Москва 
и ХМАО 
сохраняют 
эффективность

ФОТО: СКР

Павел Николаев,
руководитель следственного 
управления СКР по Татарстану

Выбран кандидат на пост 
главы СКР по Москве 
вместо Александра 
Дрыманова
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Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Чем грозит Москве обвинение «сотрудников ГРУ» 
в отравлении Скрипалей

К А М П А Н И Я
После убийства Александра 
Захарченко в ДНР и ЛНР 
решили провести выборы

С К А Н Д А Л
Как поделят семейные 
активы Елена Степаненко 
и Евгений Петросян
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Индекс РТС 
Московская биржа, 05.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 24.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
06.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.09.2018, 20.00 мск
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Александр Бастрыкин выбрал кандидата на пост главы СКР по Москве

Дрыманову нашли 
замену в Татарстане
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Начальник Главного след-
ственного управления СКР 
по Татарстану Павел Никола-
ев стал основным претенден-
том на должность руководи-
теля столичного главка коми-
тета, узнал РБК. Его называют 
«очень сильной фигурой» 
и «человеком Бастрыкина».

 Основным кандидатом на долж-
ность начальника Главного след-
ственного управления След-
ственного комитета России (СКР) 
по Москве стал генерал-лейтенант 
юстиции Павел Николаев, кото-
рый сейчас возглавляет управле-
ние по Татарстану. Об этом сооб-
щил источник РБК в центральном 
аппарате СКР и подтвердил собе-
седник, близкий к ведомству.

«Предложение занять долж-
ность Николаеву сделали на про-
шлой неделе», — уточнил источ-
ник РБК в СКР. По его словам, 
назначение произойдет, скорее 
всего, в середине месяца — после 
14  сентября ожидаются ключе-
вые кадровые решения по сило-
вым ведомствам.

После состоявшейся в начале 
июня отставки прежнего руко-
водителя столичного главка СКР 
Александра Дрыманова долж-
ность остается вакантной. Но-
вый глава управления должен 
быть назначен указом президен-
та. Сейчас обязанности руководи-
теля ГСУ СКР по Москве исполня-
ет полковник Андрей Стрижов.

РБК отправил запрос в пресс-
службу Следственного комитета с 
просьбой подтвердить информа-
цию о назначении. На момент вы-
хода материала получить офици-
альный комментарий следствен-
ного управления СКР по Татар-
стану не удалось.

«Очень сильная фигура»

48-летний генерал Николаев ро-
дился в Казани, профессиональ-
ную карьеру делал исключитель-
но в республике, но при этом 
входит в ближний круг предсе-
дателя СКР Александра Бастры-
кина, рассказал РБК источник, 
близкий к комитету.   «Это фигу-
ра очень сильная. Более сильная, 
чем Дрыманов. На Татарстан он 
был поставлен в 2007 году лич-
но Бастрыкиным»,  — говорит 
собеседник РБК. По его словам, 
с 2013 года Николаев рассматри-
вался как возможный кандидат 
в заместители Бастрыкина.

В Татарстане Николаев вхо-
дит в группу руководителей, на-
прямую назначенных из цен-
тра без согласования с руко-
водством республики, при этом 
у  него сильные позиции в ре-
гионе, в том числе хорошие от-

ношения с руководством мест-
ного управления ФСБ, отмечает 
собеседник РБК.

На должность главы управле-
ния СКР по Москве рассматрива-
ли несколько кандидатур, в том 
числе руководителя подмосков-
ного главка Андрея Маркова, до-
бавил еще один собеседник РБК в 
ведомстве. «Но впоследствии это 
кадровое решение было пересмо-
трено», — отметил источник. Мар-
ков действительно считался ос-
новным претендентом на кресло 
главы ГСУ по Москве до недавнего 
времени, сказал еще один собе-
седник РБК — бывший сотрудник 
ведомства.

Вакантный главк

Предыдущий начальник ГСУ 
СКР по Москве генерал-майор 
Александр Дрыманов в июле был 
арестован по уголовному делу 

о коррупционных связях офице-
ров СКР с криминалитетом.

Преследование Дрыманова, 
который также считался близ-
ким к Бастрыкину, стало ударом 
по позициям главы СКР, заявляли 
собеседники РБК.

Ареста Дрыманова ФСБ добива-
лась с конца 2017 года. Уйдя в от-
ставку, Дрыманов утратил статус 
спецсубъекта, что позволило на-
чать его уголовное преследование 
без санкции председателя СКР.

Дрыманову инкриминируют-
ся два эпизода взяточничества — 
в особо крупном и крупном раз-
мере. Один из эпизодов связан с 
$1 млн, который несколько офи-
церов СКР, по версии ФСБ, полу-
чили за освобождение из СИЗО 
подручных криминального ав-
торитета Захария Калашова (Ша-
кро Молодого) — Андрея Кочуй-
кова (Итальянца) и Эдуарда Ро-
манова. Как считает следствие, 

эту сумму поделили между со-
бой Дрыманов, его заместитель 
Денис Никандров, руководитель 
управления СКР по ЦАО Москвы 
Алексей Крамаренко и руководи-
тель управления межведомствен-
ной безопасности и противодей-
ствия коррупции СКР Михаил 
Максименко. Никандров при-
знал вину и дал на бывшего на-
чальника показания, в том числе 
заявил, что его долю в $200 тыс. 
Дрыманов передал в мешке с ло-
готипом Bosco, писало агентство 
«Росбалт».

Второй эпизод дела Дрымано-
ва связан со взяткой, которую он, 
по версии ФСБ, получил от Ни-
кандрова «за общее покровитель-
ство» и продвижение по службе. 
Фабула этого эпизода была изло-
жена в рапорте, который гособ-
винители читали на процессе по 
делу Максименко: Никандров на 
одном из допросов рассказал, как 

К А Д Р Ы

48-летний генерал-лейтенант юстиции Павел Николаев родился в Казани, карьеру делал в Татарстане, 
но входит в ближний круг председателя СКР Александра Бастрыкина, рассказал источник РБК

Ф
О

ТО
: М

ак
си

м
 Б

ог
од

ви
д/

РИ
А

 Н
ов

ос
ти



6 сентября 2018 года
Четверг

No 151 (2875)
      Н О В О С Т И       3Кадры.

Кампания

После убийства Александра Захарченко в ДНР и ЛНР решили 

провести выборы 

Теракт гонит к урнам
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

В самопровозглашенных 
республиках Донбасса после 
гибели главы ДНР Алексан-
дра Захарченко вернулись 
к плану провести выборы. 
Ранее эту идею откладыва-
ли из-за «отсутствия острой 
необходимости».

По старому плану

В самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республиках 
(ДНР и ЛНР) пройдут выборы глав 
регионов и парламентов. Об этом 
РБК рассказал источник, близкий 
к Кремлю, и подтвердили два со-
беседника, близких к властям рес-
публик. Они связали возвращение к 
идее выборов с гибелью главы ДНР 
Александра Захарченко.

В пятницу, 7 сентября, Народ-
ный совет ДНР официально про-
голосует по вопросу о проведении 
выборов главы ДНР, заявил РБК 
депутат Народного совета ДНР 
Владислав Бриг. «Гибель Алексан-
дра Захарченко — один из фак-
торов, влияющих на обсуждение 
[вопроса выборов], которое велось 
еще до трагического события», — 
сказал он.

И.о. министра иностранных дел 
ЛНР, уполномоченный представи-
тель на переговорах в Минске Вла-
дислав Дейнего не смог оперативно 
ответить РБК, сославшись на заня-
тость на переговорах.

В Кремле решили, что выборы 
провести необходимо в ДНР и од-
новременно в ЛНР, отметили источ-
ники РБК. С начала 2018 года плани-
ровалось, что выборы в республи-
ках пройдут осенью, однако летом 
их решили перенести на неопре-
деленный срок. Это решение было 
согласовано с Москвой, рассказали 
в августе источники РБК. Оно было 
принято по совокупности разных 
факторов — отсутствия прямой не-
обходимости в переизбрании депу-
татов и руководителей республик, 
рисках для минских переговоров, 
нехватке финансирования.

Ориентировочно выборы мо-
гут состояться осенью, но конкрет-
ные даты сейчас не обсуждаются, 
это организационно и техниче-
ски сложный процесс, требующий 
подготовки, пояснил один из ис-
точников РБК, близкий к Кремлю. 
По его словам, возможные сроки 
будут обсуждаться исходя из си-
туации и реальных возможностей.

Экс-глава ДНР Александр Бо-
родай сказал РБК, что в государ-
стве после гибели главы должен 
появиться лидер без приставки 
«врио», но в кратчайшие сроки 
сложно организовать процедуру 
выборов в республике, когда там 
кризис власти. Бородай не исклю-
чил, что в этом году в республике 
не успеют провести выборы.

Кто претендует 
на руководство

Пул кандидатов очевиден, отме-
тил источник РБК: «Это те, кто уже 
сформировал определенный авто-
ритет и политический капитал в 
республиках и зарекомендовал 
себя в том числе в выстраива-
нии отношений с Москвой; вряд 
ли возникнут какие-то новые и 
неожиданные фигуры». Другой 
источник РБК подтвердил, что 
Москва пока не определилась с 
кандидатурой нового лидера ДНР.

Среди фигур, упоминавшихся 
в качестве претендентов на пост 
главы ДНР, источники РБК назы-
вают нынешнего и.о. главы ДНР 
Дмитрия Трапезникова, бывше-
го офицера «Альфы», командира 
бригады «Восток» и главу Совбе-

за ДНР Александра Ходаковского, 
раненного при взрыве в кафе «Се-
пар» вице-премьера ДНР Алексан-
дра Тимофеева (самого влиятель-
ного заместителя Захарченко, из-
вестного под позывным Ташкент), 
экс-спикера парламента ДНР Ан-
дрея Пургина и нынешнего спи-
кера Дениса Пушилина. Бородай 
сказал РБК, что рассматриваться 
на пост главы будут в первую оче-
редь фигуры, занимающие руко-
водящие посты в ДНР на сегодня.

«История с «варягами», напри-
мер политтехнологом Алексан-
дром Бородаем в Донецке (воз-
главлял ДНР летом 2014 года. — 
РБК) и топ-менеджером «Реновы» 
Маратом Башировым в Луганске 
(руководил ЛНР в 2014 году.  — 
РБК), не получилась, поэтому став-
ка будет на местных», — отметил 
один из источников РБК.

В ЛНР основным кандидатом 
считается и.о. главы региона Лео-
нид Пасечник.

«Выборы в ДНР вряд ли будут 
конкурентными. Зачем в при-
фронтовом регионе устраивать 
электоральную конкуренцию? — 
заявил РБК политолог Алексей 
Макаркин. — Скорее всего, Москва 
определит, на кого поставить, ис-
ходя из стандартного набора вари-
антов, — Трапезникова, Тимофее-
ва, маловероятнее Ходаковского. 
Вряд ли будет сильно меняться 
конструкция власти».

Первые и последние выбо-
ры депутатов народных советов 
и глав ДНР и ЛНР прошли 2 ноя-
бря 2014 года. В Донецке победил 
Александр Захарченко, а в Лу-

ганске — Игорь Плотницкий, их 
фракции «Донецкая республика» 
и «Мир Луганщине» соответствен-
но получили большинство кресел 
в парламентах.

Внешнеполитический 
аспект

После гибели Захарченко и пе-
реворота в ЛНР, закончившегося 
отставкой Игоря Плотницкого, 
в Донбассе возникла тревожная 
ситуация, чреватая внутренними 
конфликтами и снижением оборо-
носпособности народных респуб-
лик, заявил РБК близкий к Крем-
лю политолог Вадим Самодуров. 
По его словам, в такой ситуации 
единственным верным решени-
ем было бы скорейшее назначение 
даты выборов глав ДНР и ЛНР.

Самодуров полагает, что выбо-
ры в любом случае необходимы и 
неизбежны и желательно успеть 
провести их до весны 2019 года, 
когда на Украине в горячую фазу 
войдет избирательная прези-
дентская кампания, «в ходе кото-
рой действующие киевские вла-
сти будут активно разыгрывать 
карту войны в Донбассе». Москва 
заинтересована в скорейшем про-
ведении выборов в ДНР и ЛНР и 
готова способствовать их органи-
зации как один из гарантов мин-
ских соглашений, отметил экс-
перт. «Крайне важно, чтобы в на-
родных республиках появились 
легитимные лидеры, способные 
самостоятельно представлять на-
род Донбасса на переговорном 
процессе», — заключил он. 

К А М П А Н И Япередал шефу пластиковую кар-
ту латвийского банка, где на сче-
ту лежало €9850.

Регионального масштаба

Павел Николаев работал в след-
ственном управлении СКР по 
Татарстану с момента отделения 
следствия от прокуратуры, рас-
сказал РБК руководитель Между-
народной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков.

В 2007 году Николаев возгла-
вил отдел процессуального кон-
троля следственного управления 
Следственного комитета при 
прокуратуре РФ по Татарстану, 
в 2010-м — следственное управ-
ление СК по республике.

«Это ведущий следователь, ко-
торый участвовал в расследова-
нии таких резонансных дел, как 
дело о пытках в отделе полиции 
«Дальний», — говорит Чиков. — 
Именно Николаев раскопал всю 
эту историю в 2012 году». По это-
му делу на скамье подсудимых 
оказались восемь сотрудников 
полиции.

По словам правозащитника, 
по инициативе Николаева в след-
ственном управлении был создан 
отдел судебно-медицинской экс-
пертизы, который участвовал 
в расследовании уголовных дел, 
связанных с гибелью пациентов 
из-за халатности врачей. «В таких 
делах экспертизы Минздрава не 
давали объективных заключений 
и вставали на сторону врачей», — 
говорит Чиков. По его словам, 
этот опыт потом распространи-
ли в других регионах.

К резонансным делам, рассле-
дованием которых руководил Ни-
колаев, также можно отнести рас-
следование причин аварии тепло-
хода «Булгария» в 2011 году, когда 
погибли 122 человека, и пожара 
в  торговом центре «Адмирал» 
(погибли 19 человек).

В июле 2018 года Николаев за 
«многолетнюю добросовестную 
работу» был награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени.

Руководитель «Агоры» напо-
минает, что Татарстан имеет ре-
путацию «кузницы кадров» для 
правоохранительных структур — 
среди выходцев из региона заме-
ститель генерального прокурора 
Сергей Зайцев и руководитель 
управления СКР по Тюменской 
области Михаил Богинский. 

Ключевой предвыборный фактор

Александр Захарченко 
погиб 31 августа в ре-
зультате взрыва в кафе 
«Сепар» в центре Донец-
ка. Власти республики 
назвали произошедшее 
терактом, а СКР возбудил 
уголовное дело об акте 
международного тер-

роризма. Советник За-
харченко Александр 
Казаков рассказал РБК, 
что организацией взрыва 
занимались Силы специ-
альных операций Украи-
ны, а заказ поступил 
из Киева. Глава Службы 
безопасности Украины 

Василий Грицак отверг 
причастность Киева к 
убийству Захарченко. 
Руководитель аппарата 
главы СБУ Игорь Гуськов 
сказал, что у спецслужбы 
есть основания полагать, 
что его смерть стала 
результатом внутренних 

конфликтов, связанных 
«с перераспределени-
ем отжатого бизнеса», 
исключил и «попытки 
российских спецслужб 
устранить довольно оди-
озную фигуру, которая, 
по имеющейся информа-
ции, мешала россиянам».
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Перспектива

Четыре вопроса об объявлении Лондоном подозреваемых по «делу Скрипалей»

Двое с одним флаконом
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Власти Великобритании 
заявили, что за покушением 
на Скрипалей стоят двое росси-
ян, офицеров российской воен-
ной разведки. Эти обвинения 
затруднят сотрудничество двух 
стран в борьбе с терроризмом, 
возможно и усиление санкций.

1. 
Подозреваемые 
в отравлении —  
«офицеры ГРУ»?
Британская полиция в  среду, 
5 сентября, назвала главных по-
дозреваемых в отравлении Сергея 
и  Юлии Скрипаль. Это граждане 
России Александр Петров и Руслан 
Боширов, им «предположительно 
по 40 лет», говорится в заявлении. 
Полицейские отметили, что  фа-
милии могут быть ненастоящими, 
хотя подозреваемые располагали 
подлинными российскими пас-
портами.

Живущий в Британии бывший 
офицер ГРУ Сергей Скрипаль, осу-
жденный в России по статье о гос-
измене, и приехавшая к нему пого-
стить дочь Юлия 4 марта были об-
наружены находящимися без со-
знания в  британском Солсбери. 
Они были госпитализированы 
и выжили, при этом следствие уста-
новило, что Скрипали подверглись 
воздействию нервно-паралитиче-
ского вещества типа «Новичок».

В расследовании дела были за-
действованы 250 детективов, они 
просмотрели 11 тыс. часов видео-
съемок с  камер, установленных 
в общественных местах, заявила 
британский премьер-министр Те-
реза Мэй 5 сентября в парламенте.

«Прокуроры из отдела по борь-
бе с  терроризмом Королевской 
прокурорской службы рассмотре-
ли улики и сочли, что есть доста-
точные основания для вынесения 
осуждения, а общественным ин-
тересам отвечает предъявление 
обвинений Александру Петрову 
и Руслану Боширову, российским 
гражданам, по следующим стать-
ям: сговор с целью убийства Сер-
гея Скрипаля, покушение на убий-
ство Сергея Скрипаля, Юлии Скри-
паль и Ника Бейли, использование 
и владение «Новичком», что нару-

шает закон о химическом оружии, 
и  намеренное нанесение тяже-
лых телесных повреждений Юлии 
Скрипаль и Нику Бейли», — гово-
рится в другом заявлении, выпу-
щенном Королевской прокурату-
рой Англии и Уэльса.

Оба подозреваемых были офи-
церами российского ГРУ (Главное 
управление Генштаба ВС РФ, зани-
мается внешней разведкой), в под-
тверждение этого были собраны 
достаточные доказательства раз-
ведывательными службами Вели-
кобритании, заявила также Мэй. 
Их действия в Солсбери были «по-
чти наверняка утверждены на бо-
лее высоком уровне, чем ГРУ», ска-
зала премьер-министр.

РБК направил запрос в Минобо-
роны с просьбой прокомментиро-
вать заявления Мэй о принадлеж-
ности подозреваемых к  россий-
ской военной разведке.

Официальный представитель 
МИДа Мария Захарова заявила РБК, 
что опубликованные британской 
полицией фотографии, а  также 
названные имена подозреваемых 
«ничего не говорят» внешнеполи-
тическому ведомству. Об этом же 
заявил помощник президента Рос-
сии Юрий Ушаков. «Эти, как вы го-

ворите, «данные», они не данные, 
а  непонятно что», — заявил по-
мощник президента журналистам 
(цитаты по ТАСС).

2. 
Что Петров и Боширов 
делали в Лондоне 
и Солсбери?
Британская полиция 5 сентября 
опубликовала кадры с камер ви-
деонаблюдения, по  которым от-
следила маршрут Петрова и  Бо-
широва.  По  данным полиции, 
днем в  пятницу, 2 марта, они 
прилетели из Шереметьево в лон-
донский аэропорт Гатвик рейсом 
«Аэрофлота» SU 2588. Оттуда они 
отправились в отель City Stay Hotel, 
который находится в  Восточном 
Лондоне. Там они провели остаток 
дня. В отеле полиция обнаружила 
следы «Новичка».

3 марта подозреваемые доеха-
ли на метро до вокзала Ватерлоо, 
там пересели на поезд и отправи-
лись в Солсбери, где провели не-
сколько часов, а вечером вернулись 
в Лондон. Полиция считает, что Пе-
тров и Боширов ездили для раз-
ведки территории. На следующий 
день, 4 марта, Петров и Боширов 

снова отправились в  Солсбери. 
Около 12 дня они попали в объек-
тив камеры на автозаправке в не-
скольких минутах ходьбы от Кри-
сти Милтон роуд — улицы, на ко-
торой жил Скрипаль. Полиция 
предполагает, что на кадрах съем-
ки Петров и Боширов идут к дому 
Сергея Скрипаля. Через несколько 
часов, в 16:15, Скрипаля и его дочь 
обнаружат без сознания на скамей-
ке возле торгового центра Maltings.

Подозреваемые же в 18:30 при-
были в  аэропорт Хитроу и  в 
22:30 вылетели в Москву рейсом 
«Аэрофлота» SU 2585.

РБК направил в  «Аэрофлот» 
запрос с  просьбой подтвердить, 
что на обоих упомянутых рейсах 
были зарегистрированы пассажи-
ры с такими фамилиями. Пресс-
служба авиакомпании от коммен-
тария отказалась, посоветовав РБК 
обратиться в ФСБ.

3. 
«Новичок» подействовал 
дважды?
Британская полиция также заяви-
ла, что  объединяет в  одно про-
изводство расследование поку-
шения на Скрипалей в Солсбери 
и  событий в  Эймсбери. 30 июня 
в  городе Эймсбери, который на-
ходится в нескольких километрах 
от Солсбери, без сознания были об-
наружены британцы Чарли Роули 
и Дон Стерджес. Позднее полиция 
сообщила, что они, как и Скрипали, 
были отравлены «Новичком». Стер-
джес умерла в воскресенье, 8 июля, 
Роули выжил. 4 сентября Органи-
зация по запрещению химическо-
го оружия (ОЗХО) подтвердила, 
что Роули и Стерджес действитель-
но отравились «Новичком».

В доме Роули следователи на-
шли емкость с отравляющим веще-
ством, которая имитировала фла-
кон для духов. По версии британ-

ских правоохранительных органов, 
Роули подобрал его на улице и от-
нес домой, где «духами» воспользо-
валась Стерджес. В среду полиция 
опубликовала фотографию флако-
на, повторяющего по форме упа-
ковку для Premier Jour бренда Nina 
Ricci (то, что это не оригинальная 
упаковка, полиции подтвердили 
в компании), и специального ап-
пликатора. Емкость была изготов-
лена специально для транспорти-
ровки яда, подчеркнула полиция. 
Именно ее использовали Петров 
и Боширов, чтобы нанести «Нови-
чок» на ручку двери дома Скрипа-
ля, полагают следователи.

«Мы не верим, что Дон и Чар-
ли были отравлены умышленно — 
они стали жертвами безрассудства, 
с которым избавлялись от токсич-
ного вещества», — говорится в со-
общении полиции.

Британская прокуратура заяви-
ла, что не будет обращаться в Рос-
сию с просьбой о выдаче подозре-
ваемых, так как Конституция Рос-
сии не  разрешает экстрадицию 
собственных граждан. «Россия 
ясно дала понять это после просьб 
о выдаче в других случаях. В слу-
чае изменения этой позиции будет 
направлен запрос о выдаче», — го-
ворится в заявлении. Прокурату-
ра выписала европейский ордер 
на арест, а также «красное уведом-
ление» Интерпола (дает нацио-
нальным полициям государств — 
членов организации основания за-
держать объявленного в междуна-
родный розыск человека, однако 
не обязывает делать это).

4. 
Грозят ли России новые 
санкции?
Действия агентов ГРУ — «угроза 
для всех союзников и для наших 
граждан», поэтому британские 
власти отныне сосредоточатся 
на  противодействии российской 
военной разведке, пообещала 
Мэй. Будет применен «полный 
набор инструментов, доступный 
службам национальной безопас-
ности», заявила она. Она также 
заявила, что Лондон будет высту-
пать за расширение действующе-
го режима европейских санкций 
против России, принятие нового 
санкционного режима ЕС в отно-
шении тех, кто несет ответствен-
ность за кибератаки и нарушение 
прав человека.

 Пресс-секретарь Терезы Мэй за-
явил, что накануне премьер-ми-
нистр обсуждала атаку в Солсбери 
с  президентом США Дональдом 
Трампом и  планирует провести 
аналогичные разговоры с европей-
скими лидерами, чтобы координи-
ровать действия в отношении Мо-
сквы. По инициативе Великобрита-
нии в четверг состоится заседание 
Совета Безопасности ООН.

Мэй не стала объявлять о новых 
санкциях, так как сначала намерена 
обсудить этот вопрос с союзника-
ми — добиться новых ограничений 
в отношении России будет непро-
сто, отметил в беседе с РБК стар-

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

«Росатом» столкнулся с визовыми проблемами

Несколько топ-мене-
джеров госкорпорации 
«Росатом» и ее «дочек» 
не смогли посетить 
ежегодный симпозиум 
Всемирной ядерной 
ассоциации, который 
проходит 5–7 сентября 
в Лондоне, потому что 
посольство Великобри-
тании не выдало им визы. 
Об этом РБК рассказали 

несколько источников, 
близких к участникам 
симпозиума.
Собеседник, близкий к 
организаторам симпо-
зиума, сообщил РБК, что 
в мероприятии плани-
ровалось участие около 
50 делегатов из числа 
руководителей «Росато-
ма» и входящих в него 
предприятий. По его 

словам, проблемы с бри-
танской визой «возникли 
у шести-семи топ-мене-
джеров госкорпорации». 
Они подавали документы 
в посольство заблаго-
временно — за полтора 
месяца, добавил он.
Другой собеседник РБК 
сказал, что знает о слож-
ностях с получением 
визы у двух топ-менедже-

ров, не исключив «ба-
нальной бюрократии».
Собеседники РБК не 
назвали имена топ-ме-
неджеров, которые не 
смогли посетить меро-
приятие. Представитель 
«Росатома» от коммента-
риев отказался.
«Росатом» является од-
ним из спонсоров сим-
позиума. 

Ф
О

ТО
: A

P

Британская полиция 5 сентября опубликовала кадры с камер видеонаблюдения, по которым 
отследила маршрут Александра Петрова (справа) и Руслана Боширова
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Перспектива

«Ренессанс Капитал» представил прогноз развития российской 

экономики на следующий год

Санкции до рецессии доведут
ОЛЕГ МАКАРОВ

Ужесточение санкций США 
может отправить российскую 
экономику в рецессию, укре-
пить доллар до 82 руб. и спро-
воцировать дополнительный 
отток капитала, прогнозирует 
«Ренессанс Капитал». Но это 
маловероятный сценарий.

Перспектива рецессии

Распространение американских 
санкций на российский суверен-
ный долг спровоцирует в стране 
рецессию в 2019 году, в результате 
которой ВВП сократится на 1,1%, 
а  доллар укрепится до  81,5 руб., 
следует из жесткого сценария ма-
кроэкономического прогноза «Ре-
нессанс Капитала», предполагаю-
щего цену на нефть $60 за баррель. 
Обзор, поступивший в РБК, подго-
товлен экономистами «Ренессанс 
Капитала» Олегом Кузьминым 
и Чарльзом Робертсоном. Впрочем, 
эксперты оговариваются, что огра-
ничения в отношении госдолга они 
считают маловероятными.

За отправную точку своих рас-
четов экономисты взяли средне-
годовую оценку (26%) доли ино-
странных держателей ОФЗ и оцен-
ку доли зарубежного владения рос-
сийскими акциями (50% от 5 трлн 
руб.). Именно обусловленное санк-
циями бегство зарубежных инве-
сторов эксперты считают главным 
источником возможных негатив-
ных тенденций. Даже если санк-
ции распространятся лишь на но-
вый госдолг, старый будут прода-
вать, сказал РБК Кузьмин. «Вы-
ход из ОФЗ спровоцирует выход 
из российских акций и усилит от-
ток капитала, — отметил эконо-

мист. — В результате рубль слабеет, 
инфляция ускоряется, снижаются 
реальные заработные платы и до-
ходы населения, повышаются клю-
чевые ставки, ужесточая денежно-
кредитные условия для  бизнеса, 
и  повышается общая неопреде-
ленность».

Если доля иностранцев в ОФЗ 
сократится до 10%, а в российских 
акциях  — до  20%, то  при  жест-
ком сценарии и  цене на  нефть 
$60 за  баррель дополнительный 
отток капитала составит $71 млрд, 
или 5,8 трлн руб., пишут аналити-
ки: 1,2 трлн руб. — из ОФЗ, 1,5 трлн 
руб. — из акций и 3,1 трлн руб. — 
при повышении уровня доллари-
зации экономики, считают эко-
номисты. Инфляция в таком слу-
чае в следующем году достигнет 
8,6%, а  ключевая ставка к  концу 
2019 года достигнет 15%. Пока ин-
фляция хоть и ускоряется, но все 
равно находится ниже таргета ЦБ 
в  4% (в  июле рост цен составил 
3,1%). Она превысит цель в  сле-
дующем году в связи с повыше-
нием НДС, прогнозировали вла-
сти и аналитики.

Эксперты также рассматрива-
ют более мягкий сценарий рас-
ширения санкций, при  кото-
ром рубль ослабеет до  74,2 руб. 
за доллар, а дополнительный от-
ток капитала составит $43 млрд, 
или 3,2 трлн руб.: 600 млрд руб. — 
из ОФЗ, 675 млрд руб. — из акций 
и 1,9 трлн руб. — при повышении 
уровня долларизации экономики, 
следует из прогноза.

Базовый сценарий

Базовый сценарий банка пред-
полагает, что  санкционный ре-
жим останется примерно тем же, 

что и сейчас, а цена на нефть со-
ставит те же $60. По прогнозу эко-
номистов, рост экономики в этом 
случае составит 1,9% в 2018 году 
(против 2% в  предыдущем про-
гнозе, который просчитывался 
еще до повышения НДС и пенси-
онного возраста), в 2019 году он 
замедлится до  1,4%. Ускорение 
инфляции до  5,2% в  результате 
повышения НДС и более жесткая 
кредитная политика будут спо-
собствовать замедлению потре-
бительского и  инвестиционного 
спроса в  2019 году до  2,6 и  2,7% 
соответственно (против 3,8 и 3,3% 
соответственно в 2018 году).

В 2019 году при цене на нефть 
$60 за баррель доллар укрепится 
до 67 руб., считают эксперты. Если 
цена на нефть не изменится и со-
ставит $70 за баррель, средний курс 
доллара составит 65 руб.

В четверг, 30 августа, рецессию 
российской экономики в резуль-
тате санкций против суверенного 
долга в своем прогнозе допустил 
и главный экономист БКС Влади-
мир Тихомиров. По его мнению, 
замедление динамики оборота 
розничной торговли и инвестиций 

по мере раскручивания инфляции, 
ослабления рубля и  удорожания 
кредитов приведет к сокращению 
ВВП на 0,3% в 2019 году. Средний 
курс доллара в  2019 году соста-
вит 76,8 руб., стоимость Brent — 
$73,9 за баррель, следует из нега-
тивного прогноза БКС. Согласно 
базовому прогнозу экономиста, 
рост ВВП в 2019 году составит 2%, 
средний курс доллара — 61,6 руб., 
а стоимость Brent — $73,9 за бар-
рель.

В  середине августа старший 
экономист Danske Bank Владимир 
Миклашевский спрогнозировал 
укрепление доллара до  75,1 руб. 
в течение 12 месяцев в условиях 
геополитических рисков. Законо-
проект «О защите американской 
безопасности от  агрессии Крем-
ля», предполагающий распро-
странение санкций на  россий-
ских госдолг, может быть принят 
в преддверии ноябрьских проме-
жуточных выборов в США, считает 
Миклашевский. 

При участии Ивана Ткачева, 
Юлии Старостиной, 
Инны Сидорковой

П Е Р С П Е К Т И В А

Прогноз Минэкономразвития

В среду, 5 сентября, Минэкономразвития незначительно повы-
сило среднегодовой курс доллара на 2018 год с 60,8 до 61,7 руб. 
на фоне ужесточения денежно-кредитной политики ФРС США, 
ухода инвесторов с развивающихся рынков, усиления внешне-
торговых ограничений и перспектив новых американских санк-
ций. Прогноз на 2019 год — 63,9 руб. (было 63,2 руб.). Одновре-
менно ведомство резко повысило прогноз по оттоку капитала 
на 2018 год с $18 млрд до $41 млрд. Прогноз экономического 
роста на 2018 и 2019 годы снижен на 0,1 п.п., до 1,8 и 1,3% соот-
ветственно.

Совбез готовит план защиты от санкций

Совет безопасности, пред-
седателем которого явля-
ется президент Владимир 
Путин, готовит сводный 
план ответных мер России 
на новые санкции и санк-
ционные инициативы США, 
выяснил РБК. Среди тех, 
кто готовил инициативы 
по защите от санкций, — 
Минфин, Минэкономраз-
вития, Минпромторг, Цен-
тробанк, Внешэкономбанк, 
«Ростех», отраслевые мо-

нополии, сообщил РБК ис-
точник, близкий к Совбезу, 
и подтвердил собеседник 
в одной из структур, гото-
вивших предложения.
В пресс-службе Совбеза 
отказались от коммента-
риев, отметив, что «перио-
дически аппарат Совета 
безопасности и эксперты 
совета обсуждают меры 
по обеспечению нацио-
нальных приоритетов 
в сфере экономики».

Среди обсуждаемых ини-
циатив в сфере междуна-
родного права — включе-
ние в договоры России 
с другими государствами 
пункта о недопустимости 
использования норм аме-
риканского права, говорит 
источник РБК, а в между-
народные коммерческие 
соглашения — оговорки 
о недопустимости обосно-
вания форс-мажоров санк-
циями США. Это попытка 

защититься от института 
вторичных (экстеррито-
риальных) санкций США, 
которые традиционно 
применялись в отношении 
Кубы или Ирана, но с при-
нятием закона CAATSA 
стали угрожать и россий-
ским контрагентам.
Также обсуждается воз-
можность приоритетных 
закупок не попавших пока 
под американские санкции 
технологий, возможность 

разработки альтернатив-
ных международных си-
стем расчетов на основе 
квантовых технологий.
Одна из идей — форсиро-
ванное развитие проектов 
в области дорожно-транс-
портной инфраструктуры, 
с тем чтобы обеспечить 
стабильный внутренний 
спрос на товары, экспорт 
которых может пострадать 
из-за санкций, — напри-
мер, металлы. 

ший научный сотрудник Королев-
ского института оборонных иссле-
дований Шашанк Джоши. Добить-
ся введения новых антироссийских 
санкций будет сложно, учитывая 
пророссийскую позицию властей 
Италии, подчеркнул собеседник 
РБК. Даже если какие-то санкции 
против России и будут применены, 
они будут носить довольно ограни-
ченный характер, полагает Джоши. 
В качестве примера он привел воз-
можное выдворение из западных 
стран российских разведчиков, ра-
ботающих под официальным при-
крытием, или новые санкции про-
тив ГРУ и его офицеров.

В настоящее время ГРУ и его гла-
ва Игорь Коробов внесены в санк-
ционные списки США, ЕС санкции 
против спецслужбы не вводил.

Свои дальнейшие шаги Лон-
дон будет определять в зависимо-
сти от  реакции российской вла-
сти, считает генеральный дирек-
тор Российского совета по между-
народным делам (РСМД) Андрей 
Кортунов. Он предполагает, что во-
прос об ужесточении антироссий-
ских санкций «может сняться сам 
собой», если Москва предложит 
Лондону сотрудничество в выяв-
лении подозреваемых, их  места 
нахождения. «Но если российская 
позиция останется прежней, мож-
но ожидать дополнительное санк-
ционное давление на Россию», — 
считает эксперт.

Новые детали по  «делу Скри-
палей» будут иметь воздействие 
на общую санкционную полити-
ку Запада, особенно Вашингтона, 
который в ноябре должен ввести 
вторую часть нового санкцион-
ного пакета против России в свя-
зи с «делом Скрипалей», указыва-
ет Кортунов. Первая часть вступи-
ла в силу в августе. «Последние но-
вости из Лондона работают на тех, 
кто  в  Государственном департа-
менте и Министерстве финансов 
США выступает за расширение это-
го пакета санкций в более жесткой 
форме», — говорит эксперт.

 Намерение Лондона противо-
действовать ГРУ «всеми возмож-
ными методами» усложнит двусто-
роннее сотрудничество по линии 
спецслужб, в том числе в области 
контртеррористической деятель-
ности. При этом последствия инци-
дента со Скрипалями вряд ли по-
влияют на процесс обмена разве-
дывательной информацией между 
Россией и Британией, утверждает 
Джоши. По его мнению, стороны 
продолжат обмениваться инфор-
мацией в рамках борьбы с терро-
ризмом, когда под угрозой могут 
оказаться жизни людей, взаимо-
действие по другим направлени-
ям было ограниченным  в любом 
случае. 

При участии  
Максима Солопова,  
Светланы Бурмистровой
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Производство

Эксперты PwC представили ежегодный рейтинг налогового потенциала российских регионов 

Москва и ХМАО сохраняют 
эффективность

Это единственный дотацион-
ный регион в числе лидеров. Доля 
дотаций в бюджете республики, 
по оценкам местных властей, со-
ставляет 8,3% его собственных до-
ходов. «Башкирия крайне аккурат-
но относится к раздаче налоговых 
льгот и преференций», — пояснил 
РБК партнер PwC Кирилл Никитин. 
Лидеры рейтинга, по его словам, 
первыми и в максимально полном 
объеме воспользовались возмож-
ностями для роста налоговых по-
ступлений.

Пять лидирующих регионов — 
Москва, ХМАО, Башкирия, Саха-
линская и Новосибирская обла-
сти — с 2015 года, как только стало 
возможным, начали рассчитывать 
налог на имущество организаций и 
физлиц по кадастровой стоимости 
недвижимости и установили высо-
кий транспортный налог для мощ-
ных легковых автомобилей, обес-
печив рост налоговой базы, объяс-
няют в PwC.

«Те регионы, которые, по мне-
нию некоторых экспертов, из-
лишне хорошо себя чувствуют в 
плане бюджетной обеспеченно-
сти, не благодаря собственным 
заслугам, а потому, что им «по-
везло», на самом деле проводят 
активную налоговую политику и 
давно пользуются ее инструмен-
тами, которые другие предпочли 
не замечать, фокусируясь на по-
лучении дотаций», — указал Ни-
китин.

Как отмечают авторы исследо-
вания, Москва, ХМАО и Сахалин-
ская область предоставляют нало-
говые льготы за счет собственных 
средств, а не дотаций. Во всех ре-
гионах-лидерах, кроме ХМАО, сни-
зилась налоговая задолженность. 
Серьезно снизили налоговую за-
долженность, до уровня не более 
5% от налоговых доходов, Вологод-
ская область, Республика Коми, Ар-
хангельская область, Ульяновская 
область и Татарстан.

Эксперты анализировали дан-
ные на конец 2017 года, поэтому 
последние успехи отдельных субъ-
ектов будут отражены в рейтинге 
следующего года.

Вологодская область выби-
лась в десятку лидеров, подняв-
шись с 28-й строчки на 6-е место 
в рейтинге. Как следует из докла-
да, успех Вологодской области 
принесли пересмотр налоговых 
льгот, развитие патентной си-
стемы налогообложения и рабо-

та с налоговой задолженностью. 
Негативную  динамику показал 
Крым — за  год он упал с 63-го 
на 78-е место.

Слабо используют налоговые 
полномочия власти Северной Осе-
тии, Смоленской и Астраханской 
областей, Красноярского края и 
Дагестана, указывается в докла-
де. В Дагестане, Северной Осетии 
и Смоленской области налоговая 
задолженность выросла, превысив 
20% налоговых доходов.

Нет стимулов

У регионов, которые получают до-
тации, нет стимулов для работы с 
налоговой базой, полагают экспер-
ты PwС. Минфин предъявляет на-
много более жесткие требования 
к налоговой политике высокодо-
тационных регионов, возразил 
в беседе с РБК ведущий научный 
сотрудник Центра развития ВШЭ 
Андрей Чернявский. С 2017 года 
регионы, получающие дотации на 
выравнивание бюджетной обес-
печенности, должны заключать 
соглашения с Минфином и пере-
сматривать или отменять неэф-
фективные налоговые льготы. Ре-
гионам, не выполнившим условия, 
дают меньше дотаций.

«Федеральный центр подталки-
вает регионы в направлении отка-
за от налоговых льгот. Они должны 
доказывать их эффективность, что 
достаточно сложно. Поэтому мно-
гие предпочитают от этих льгот от-
казываться. Речь идет прежде всего 
о налоге на прибыль, по которому 
налоговым кодексом предусмотре-
ны существенные льготы, но их мо-
гут позволить себе только регионы-
доноры», — отметил Чернявский. 
По мнению эксперта, рейтинг PwC 
не учитывает проблемы, с которы-
ми сталкиваются регионы. «Если в 
одних происходит пересмотр на-
логовой политики, а в других нет, 
нужно смотреть, почему власти 
субъектов не хотят увеличивать 
налоги», — пояснил Чернявский. 

О Ц Е Н К А
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Рейтинг эффективности налоговой политики регионов в 2017 году

Лидеры Аутсайдеры

Регион Общий балл Регион Общий балл

Москва 196,8 Ульяновская область 91,8

Ханты-Мансийский АО 184,8 Волгоградская область 89,1

Башкирия 172 Крым 88,5

Сахалинская область 171,4 Пермский край 86,2

Новосибирская область 169,7 Омская область 84,5

Вологодская область 166,8 Дагестан 81,4

Санкт-Петербург 164,9 Красноярский край 80,3

Бурятия 163,1 Астраханская область 76,4

Московская область 161,6 Смоленская область 75,9

Амурская область 158,1 Северная Осетия 68,9

Источник: PWC

Налоги в регионах России

Источник: Счетная палата

5,54 
трлн руб. — доходы консолидированных бюджетов регионов России  
в первой половине 2018 года

1,522
трлн руб. — поступления от налога на прибыль 
организаций в бюджеты регионов  
в первой половине 2018 года,  
это на 9% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года

1,632 
трлн руб. — поступления от налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) в бюджеты регионов 
за январь—июнь 2018 года, по сравнению 
с аналогичным периодом 2017-го они увеличились 
на 11,7%

589,4 
млрд руб. —  
доходы региональных 
бюджетов в первой 
половине 2018 
года от налогов 
на имущество, рост 
к аналогичному  
периоду 2017-го —  
10,5%

29,5% 
доля НДФЛ в общей 
сумме доходов 
региональных бюджетов 
в первой половине 2018 
года (это наибольший 
удельный вес в структуре 
доходов). 27,5% 
приходится на налог 
на прибыль организаций

60
регионов по состоянию  
на 1 июля 2018 года 
показали профицит 
бюджета,  
25 — дефицит
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Производство

Банкротство Альберта Бакова поставило под угрозу реструктуризацию долгов 

машиностроительного концерна

«Ростех» прокатили на тракторном
ИННА СИДОРКОВА

Сделка по переуступке долгов 
концерна «Тракторные заво-
ды» одной из структур «Рос-
теха» оказалась под угрозой 
срыва после решения арби-
тражного суда начать банкрот-
ство одного из совладельцев 
предприятия Альберта Бакова.

«Мы до последнего 
момента просили 
отложить»

Решение арбитражного суда о 
введении процедуры личного 
банкротства в отношении совла-
дельца и гендиректора концерна 
«Тракторные заводы» (КТЗ) Аль-
берта Бакова может остановить 
одобренную ВЭБом сделку по 
реструктуризации многомил-
лиардной задолженности пред-
приятия, заявил РБК Сергей Аб-
рамов, индустриальный директор 
госкорпорации «Ростех», в опера-
ционном управлении у которой 
находится КТЗ.

Баков был признан банкро-
том 4 сентября по иску Бинбан-
ка, являющегося одним из креди-
торов предприятия, испытываю-
щего в последние годы финансо-
вые проблемы. Сейчас долги КТЗ 
превышают 100 млрд руб.  , из ко-
торых около 85 млрд руб. — долг 
перед ВЭБом .

Ранее «Ростех» предложил схе-
му вывода концерна из кризиса с 
привлечением частного инвесто-
ра. Как ранее писал РБК, ВЭБ согла-
сился уступить права требования 
к предприятиям КТЗ связанной с 
«Ростехом» структуре — «Литейное 
производство». Этой компанией 
владеют холдинг «Ростеха» «Вы-
сокоточные комплексы» (33,3%) 
и связанная с «Трансмашхолдин-
гом» компания «Транспортные 
компоненты» (66,6%). Предпола-
галось, что взамен ВЭБ получит два 
простых беспроцентных векселя, 
обеспеченных поручительством 
структур «Ростеха» и «Трансмаш-
холдинга».

«Однако из-за действий Бин-
банка ситуация усложняется со-

всем и рискует войти в необра-
тимую стадию. Если мы не смо-
жем закрыть сделку, то в рам-
ках дефолтной стратегии ВЭБа 
в течение одного-двух месяцев 
ключевые производственные 
площадки войдут в процедуру 
конкурсного производства»,  — 
подчеркнул индустриальный ди-
ректор «Ростеха».

Альберт Баков заявил РБК, что 
намерен обжаловать решение суда 
о своем банкротстве. «Мы до по-
следнего момента просили отло-
жить решение суда до момента за-
крытия сделки между «Ростехом» 
и ВЭБом», — сказал он.

РБК направил запрос в ВЭБ 
с просьбой прояснить ситуацию.

«Под угрозой  
вся сделка»

Арбитражный суд Москвы 4 авгу-
ста включил задолженность Бакова 
перед Бинбанком в размере более 
78 млн руб. в реестр требований 
кредиторов должника. При этом 
он отказался увеличить размер 

требований до 264 млн руб., о чем 
просил представитель Бинбанка. 
По его словам, в июне вступило 
в   силу еще одно решение суда 
о взыскании с Бакова задолженно-
сти, в связи с чем общая сумма дол-
га выросла. Суд пояснил, что новое 
требование может быть заявлено 
в дальнейшем отдельно.

Бинбанк также требует при-
знать банкротом президента 
и  совладельца «Тракторных за-
водов» Михаила Болотина. Топ-
менеджеры КТЗ выступили по-
ручителями по кредитам, вы-
данным предприятиям концер-
на. Рассмотрение по существу 
дела о банкротстве Болотина со-
стоится 11 сентября.

Баков подчеркивает, что со сто-
роны партнера «Ростеха» по сдел-
ке  — холдинга «Транспортные 
компоненты» — были «предвари-
тельные договоренности по урегу-
лированию данного вопроса с Бин-
банком».

«Но Бинбанк отказался ждать, 
по какой причине — неясно. Этот 
шаг теперь ставит под угрозу всю 

сделку, ведь через наши с Болоти-
ным личные поручительства Бин-
банк претендует в том числе и на 
акции концерна. Это может стать 
фатальным препятствием как для 
«Ростеха», так и для ВЭБа», — пояс-
нил гендиректор КТЗ.

«Готовы рассмотреть 
варианты»

В пресс-службе Бинбанка заявили 
РБК, что банк не получал офици-
альных предложений по выкупу 
задолженности владельцев КТЗ 
перед Бинбанком.

«Мы планируем добиваться 
взыскания задолженности всеми 
законными способами и готовы 
рассмотреть различные взаимо-
приемлемые варианты по урегули-
рованию долга», — сообщили так-
же в Бинбанке, который с сентября 
2017 года находится на санации ЦБ 
через Фонд консолидации банков-
ского сектора. 

При участии  
Анны Михеевой

П Р О И З В О Д С Т В О
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Б И З Н Е С
Четыре вопроса о возможных перебоях в работе интернета после 11 октября

Адресная беспомощность
По словам директора Координа-

ционного центра доменов.RU/.РФ 
Андрея Воробьева, DNSSEC обес-
печивает безопасность и целост-
ность системы интернет-адреса-
ции. «Когда пользователь пытает-
ся зайти на какой-то ресурс, его 
интернет-провайдер выясняет 
для него адрес, по которому надо 
сделать запрос, чтобы открылся 
сайт или приложение, отправилась 
электронная почта и т. д. DNSSEC 
выступает таким глобальным рас-
пределенным автоматизирован-
ным нотариусом, который под-
тверждает оператору, что  адрес, 
который он узнал для своего кли-
ента, верен», — объяснил Воробьев.

Еще  в  2010 году ICANN взяла 
на  себя обязательство, что  будет 
менять криптографические ключи 
«при необходимости или по исте-
чении пяти лет работы», рассказала 
Куликова. «Несмотря на то что ключ 
ни  разу не  был скомпрометиро-
ван за это время, замена ключей, 
как и паролей, — это хорошая прак-
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Смена криптографического ключа — процедура практически автоматическая, и большинство операторов связи уже имеют все 
необходимые настройки в сетевом оборудовании
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тика криптографической «гигие-
ны», поэтому был разработан по-
дробный план подготовки и осуще-
ствления смены ключа в штатных 
условиях. Обновление KSK озна-
чает создание новой пары крипто-
графических ключей — открыто-
го и закрытого — и распростране-
ние нового открытого компонента 
среди сторон, которые управля-
ют распознавателями с функцией 
проверки подлинности. Это, на-
пример, интернет-провайдеры, 
администраторы сетей, разработ-
чики программного обеспечения 
для распознавателей DNS, систем-
ные интеграторы и т. п.», — поясни-
ла Александра Куликова.

2. 
Почему ключи меняются 
впервые?
Несмотря на  то  что  пятилет-
ний срок для смены ключа истек 
еще в середине 2015 года, ныне-
шняя смена KSK будет первой в ис-
тории ICANN. Впервые о необхо-
димости провести эту процедуру 
организация объявила в 2016 году. 
На следующий год была выпущена 
открытая часть ключа, а сам пере-
ход от старой версии к новой был 
назначен на 11 октября 2017 года. 
Но  мероприятие пришлось от-
ложить из-за низкого уровня го-
товности интернет-провайдеров, 

пояснила Куликова. «Мы знали c 
самого начала, что стопроцентной 
готовности к смене KSK не будет, 
но  данные, полученные к  лету 
2017 года, показали, что  к  ней 
было не  готово большее коли-
чество интернет-провайдеров 
и сетевых операторов, чем ожи-
далось», — указала она. По словам 
представителя ICANN, корпора-
ция еще ни разу не сталкивалась 
с риском компрометации ключа, 
поэтому было принято решение 
отложить процедуру его замены 
еще на год для проведения необ-
ходимой работы с операторами.

3. 
Сколько пользователей 
столкнется с проблемами?
По словам Александры Куликовой, 
в 2017 году примерно у четверти 
пользователей интернета — около 
750 млн человек — доступ в интер-
нет так или иначе зависел от опера-
торов, использующих расширение 
DNSSEC. Именно эти пользователи 
потенциально могут столкнуться 
с проблемами. Однако, по мнению 
Куликовой, все крупные игроки смо-
гут перейти на новый KSK. Смена 
криптографического ключа — про-
цедура не одномоментная, факти-
чески она идет на протяжении по-
следних двух лет, отметил Андрей 
Воробьев. По его словам, процеду-

ра практически автоматическая 
и «большинство операторов связи 
в мире уже имеет все необходимые 
настройки в своем сетевом обору-
довании, которые позволят перейти 
на новый ключ безболезненно и аб-
солютно незаметно как для пользо-
вателей, так и для владельцев ин-
тернет-ресурсов». «Мы полагаем, 
что благодаря лучшему изучению 
технической стороны заплани-
рованной на 11 октября 2018 года 
смены ключа KSK и новым усили-
ям по оповещению тех членов ин-
тернет-сообщества, от кого зависит 
правильная настройка систем под-
тверждения DNS-запросов, лишь 
небольшое количество интернет-
пользователей может столкнуться 
со сложностями при доступе к ин-
тернет-ресурсам в результате за-
мены ключа», — сказала Куликова.

Как  пояснил РБК Владимир 
Иванов (бывший замруководи-
теля департамента эксплуатации 
«Яндекса» и  бывший руководи-
тель ИТ-департамента интернет-
магазина Lamoda), небольшие ин-
тернет-провайдеры могли вклю-
чить себе проверку DNSSEC много 
лет назад, но не обратили внима-
ние на то, что сейчас необходимо 
было поменять ключи. «Если силь-
но не повезет, могут сломаться ба-
зовые функции, такие как синхро-
низация времени. В  этом случае 
«сломается» очень многое, но это 

все невидимо для людей. У людей 
просто «не будет работать интер-
нет», — объясняет Иванов. Из ма-
териалов ICANN следует, что даже 
если ключи были обновлены боль-
шинством интернет-провайдеров, 
из-за тех, кто этого не сделал, может 
временно понижаться пропускная 
способность соединений, а вместе 
с ней и скорость работы в Сети.

По словам Дмитрия Буркова, од-
ного из криптографических офице-
ров ICANN, отобранных из мирово-
го интернет-сообщества и испол-
няющих функции внешних совет-
ников и аудиторов, смена ключей 
KSK планируется последние четыре 
года. «Вряд ли мы увидим, что сме-
на ключей пройдет без ошибок, так 
как определенная доля DNS-про-
грамм не способна распознать но-
вые ключи, потому что ПО устаре-
ло. По той же причине 0,04% серве-
ров, передающих запросы от поль-
зователя, могут неправильно 
отреагировать на ключ», — считает 
Бурков. Он также указал, что более 
удобным было бы иное устройство 
защитной системы — с ключами, 
которые генерировались бы регу-
лярно, а  существующее решение 
было выбрано под давлением опре-
деленной части правления корпо-
рации. «Ошибки при смене ключей 
отразились бы скорее не на пользо-
вателях, а на репутации ICANN», — 
заключил Бурков.

4. 
Готовы ли российские 
интернет-провайдеры?
«Существуют процедуры, по кото-
рым ключевая информация по ад-
министрируемым нами доменам 
своевременно заменяется, — мы 
следуем этим процедурам, и все 
должно произойти незаметно 
для всех пользователей. Фактиче-
ски речь идет лишь об установке 
нами обновления соответствую-
щего программного обеспече-
ния», — отметил исполнительный 
вице-президент по  взаимодей-
ствию с  органами исполнитель-
ной власти «ВымпелКома» Михаил 
Якушев (в 2014–2017 годах был ви-
це-президентом ICANN по России, 
СНГ и Восточной Европе).

Готовы к смене ключей и в МТС. 
Вопросы о  сложностях при  про-
ведении операции и  после нее, 
по  словам представителя этой 
компании, необходимо адресо-
вать в ICANN. Не ожидает проблем 
в своей сети и представитель «Рос-
телекома». В пресс-службе «Мега-
Фона» ответили, что «изменения 
не  затронут функционирование 
сервисов компании». Другие круп-
ные интернет-провайдеры либо 
не ответили на вопросы РБК, либо 
связаться с ними не удалось. 

При участии Филиппа Алексенко
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Как поделят семейные активы Елена Степаненко и Евгений Петросян

Смешные деньги
МАРИЯ ИСТОМИНА

Сегодня Хамовнический 
суд Москвы рассмотрит иск 
о разводе Елены Степаненко 
и Евгения Петросяна. В ходе 
процесса будет разделено иму-
щество стоимостью 1,5 млрд 
руб. Из чего складывается 
доход известных артистов, 
разбирался РБК.

Евгений Петросян, начавший 
карьеру еще в 1960-х годах в ка-
честве артиста эстрады, к середи-
не 2000-х стал долларовым мил-
лионером. Согласно впервые со-
ставленному в 2005 году рейтингу 
Forbes с оценкой дохода 50 самых 
богатых отечественных звезд, го-
довой заработок бессменного ве-
дущего «Смехопанорамы» (учиты-
вался период с июня 2004 по 31 мая 
2005 года) составил $2,1 млн, что 
обеспечило ему 27-ю строчку 
в рейтинге. Ранжирование участ-
ников списка, как указано в его ме-
тодологии, обеспечивают три фак-
тора: доходы за год, внимание СМИ 
и интерес, который звезда вызыва-
ет у аудитории в интернете.

Но уже спустя год зрительский 
интерес, а также доходы звезд 
шоу-бизнеса и, как следствие, рас-
пределение мест в рейтинге Forbes 
сильно изменили представители 
«волны нового юмора» — Comedy 
Club (проект от участников коман-
ды КВН «Новые армяне» — Артура 
Джанибекяна, Гарика Мартирося-
на, Арташеса Саркисяна и других). 
Телевизионная версия этого про-
екта начала выходить на телекана-
ле ТНТ с апреля 2005 года, и уже 
в сезоне 2005/06 составители рей-
тинга Forbes оценили его доходы в 
$3,5 млн. Петросян за этот период 
заработал лишь $1,5 млн и пере-
местился в рейтинге на 49-ю пози-
цию, а спустя год и вовсе выбыл из 
топ-50 и больше в него не входил.

За 15-летнюю историю суще-
ствования рейтинга Forbes cуп-
руга Петросяна Елена Степаненко 
ни разу не становилась его участ-
ницей. Юмористы поженились 
в 1985 году, и, как утверждают со-
беседники РБК, в семейном бизне-
се, так же как и в телепрограммах и 
шоу, главным всегда был Петросян.

«Все плотно расписано»

Основной доход Петросяну и Сте-
паненко в последние годы при-
носит концертная деятельность, 
утверждают источники РБК. 
На афишные мероприятия (кон-
церты) супругов, по оценке одно-
го из собеседников РБК, приходит-
ся около 60% их совокупного зара-
ботка, еще порядка 20% приносят 
неафишные мероприятия (корпо-
ративы, закрытые вечеринки), еще 
примерно 20% — телепроекты.

По грубым прикидкам, при ак-
тивном гастрольном графике до-
ходы Петросяна могут составлять 
до 100 млн руб. в год, Степанен-
ко — вдвое меньше, говорит Глеб 
Сахрай, гендиректор коммуника-
ционного агентства PRT Edelman 

Affiliate. Другой собеседник РБК 
оценил общий доход супругов 
от всех видов их деятельности в 
150 млн руб., добавив при этом, что 
в 2017 году интенсивность выступ-
лений артистов снизилась: «Воз-
можно, уже был кризис личный».

Выступают Петросян и Степа-
ненко преимущественно в регио-
нах. График концертов Петрося-
на расписан до января, убедил-
ся корреспондент РБК, позвонив 
представителю артиста и предста-
вившись концертным агентством 
в Санкт-Петербурге. «Все плотно 
расписано до января, — сказал ор-
ганизатор выступлений юмори-
ста. — В регионы мы на одно ме-
роприятие не выезжаем, мини-
мум — пять. Минимальное коли-
чество мест в зале — от 400».

Только в ноябре Петросян пла-
нирует дать пять концертов в Ле-

нинградской области и два в Мо-
скве  — в малом зале Государ-
ственного кремлевского дворца 
и в центре культуры и искусства 
«Меридиан», указано на официаль-
ном сайте артиста. Стоимость би-
летов на концерты в Москве варьи-
руется от 700 до 5 тыс. руб., следует 
из предложений на сайте билетно-
го оператора kassir.ru, их даже мож-
но приобрести в рассрочку на три 
месяца под 0,2% в день.

«Хотя обоих артистов слож-
но назвать трендовыми, они 
по-прежнему в состоянии обеспе-
чивать внушительные сборы», — 
считает Сахрай, добавляя, что од-
ним из факторов такого успеха яв-
ляется «феномен регионов»: «Это 
большое число городов, недося-
гаемых в силу удаленности для 
артистов первого и даже второго 
эшелонов». 

Раздвоение Петросяна

В 2004 году Евгений Петросян со 
своей командой покинул «Первый 
канал». Его передачи «Смехопано-
рама» и «Кривое зеркало», выхо-
дившие на «Первом» с 1994 года и 
с 2002 года соответственно, начал 
показывать телеканал «Россия» 
(с 2008 года — «Россия 1»). Петро-
сян заявлял тогда, что его «подси-
дел» основатель КВН Александр 
Масляков. Повторы программы 
«Смехопанорама» выходили  на 
«Первом канале» одновременно 
с новыми выпусками на «России» 
до 2005 года, передачи «Кривое 
зеркало» — до сентября 2006-го.

В феврале 2004 года Петросян 
направил в Роспатент две заяв-
ки на регистрацию товарных зна-
ков «Смехопанорама» и «Кривое 
зеркало». Месяцем позже супру-

ги подали заявки на регистра-
цию товарных знаков «Евгений 
Петросян» и «Елена Степаненко». 
Во всех заявках было указано, что 
действие товарных знаков должно 
распространяться на   развлека-
тельные телевизионные програм-
мы. В 2014 году Петросян продлил 
на десять лет срок действия только 
двух торговых марок — юмористи-
ческих программ. Была ли связана 
регистрация названий программ 
с переездом с «Первого канала» 
на «Россию», ни вещатели, ни Пе-
тросян не поясняли. «Смысл реги-
страции товарных знаков — в пре-
сечении угрозы недобросовестной 
конкуренции от двойников»,  — 
предполагает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов.

Опрошенные РБК представи-
тели лицензионных компаний со-
общили, что Евгений Петросян не 
предлагал участникам рынка свои 
товарные знаки.

Старые знакомые

С конца 1990-х — начала 2000-х го-
дов и по настоящее время произ-
водством программ с участием Ев-
гения Петросяна и Елены Степа-
ненко занимаются два человека — 
Вера Якунина и Максим Максимов. 
Якунина, согласно данным ЕГРЮЛ, 
является учредителем и директо-
ром автономных некоммерче-
ских организаций (АНО) «Теле-
компания «Вектор-Русь», «Теле-
компания-Эксклюзив», а  также 
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Хотя Евгения Петросяна и Елену Степаненко сложно назвать трендовыми артистами, они по-прежнему в состоянии обеспечивать 
внушительные сборы, утверждает эксперт

Еще и писатель

Евгений Петросян, как 
указано на официальном 
сайте юмориста, явля-
ется автором семи книг. 
Это преимущественно 
сборники выступлений 
артиста и мемуары, 
напечатанные с сере-
дины 1990-х до начала 
2000-х годов. Оценить 
доход, получаемый 
Петросяном от писа-

тельской деятельности, 
на момент публикации не 
удалось: издательства, 
выпускавшие их, не отве-
тили на вопросы РБК ни 
о первом тираже, ни о по-
следующих, если таковые 
были. Как правило, ав-
торское вознаграждение 
состоит из двух частей, 
рассказал РБК член прав-
ления Ассоциации книго-

издателей России Сергей 
Симаков. Это единовре-
менная фиксированная 
выплата (гонорар), раз-
мер которой зависит от 
ряда факторов, в частно-
сти известности писателя 
и тиража первого выпу-
ска. Вторая — процент 
(роялти) от количества 
проданных книг в при-
вязке к ее оптовой цене. 

Размер роялти, по сло-
вам Симакова, также 
зависит от известности 
автора. Начинающему 
издательство предложит 
5–7%. У уже состоявшего-
ся или, к примеру, если 
это известная личность, 
как Петросян, процент 
от продажи книг может 
достигать 25%.
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соучредителем АНО «Творческое 
объединение «Три До», которой 
руководит Максимов. Последний 
указан как учредитель АНО по раз-
витию телеиндустрии «Телекомпа-
ния «Ритм» (директор — Якунина) 
и «Телекомпания-ТВМ» (руково-
дит Максимов), зарегистрирован-
ных по одному и тому же адресу в 
Огородном проезде в Москве.

Программу «Смехопанорама» 
в разное время выпускали «Век-
тор-Русь» и «Ритм», следует из 
ее выходных данных. Они же яв-
ляются производителями про-
граммы «Смех с доставкой на 
дом», которая выходит на теле-
канале «ТВ Центр». С этим кана-
лом «Вектор-Русь» и «Ритм» свя-
зывают контракты и по другим 
передачам: в 2015 году между 
«Вектор-Русь» и каналом было 
четыре контракта на 7 млн руб., 
в 2016-м — семь на общую сумму 
почти 9,9 млн руб. В рамках этих 
соглашений канал получил право 
на использование аудиовизуаль-
ных произведений «На двух стуль-
ях», «Трудно быть смешным», «Но-
вый год с доставкой на дом» и дру-
гих. Между телекомпанией «Ритм» 
и «ТВ Центр» в 2017 году было за-
ключено девять контрактов, в том 
числе на показ в эфире 24 выпу-
сков передачи «Смех с доставкой 
на дом», на общую сумму 32,9 млн 
руб., в 2018 году — еще четыре кон-
тракта на 25,4 млн руб.

Программу «Кривое зеркало», 
выходившую в эфире «Россия 
1» до января 2013 года, в начале 
2000-х годов выпускало творче-
ское объединение «Три До», а впо-
следствии — «Телекомпания-ТВМ» 
и «Эксклюзив». Пришедшую на 
смену «Кривому зеркалу» про-
грамму «Петросян-шоу» произ-
водит ТВМ.

Исследовательская компа-
ния KVG Research по просьбе РБК 
подсчитала, какой объем контен-
та эти продакшены выпускали 
в последние годы. В 2015 году в 
эфире трех вещателей — «Россия 
1», «ТВ Центр» и «Россия К» (ра-
нее канал «Культура») — вышло 
3,7 тыс. минут (в подсчетах учи-
тывались как премьеры, так и по-
вторы) производства «Вектор-
Русь». В 2016 году продакшен не 
готовил программы для «Россия 
К», но увеличил объемы поставок 
контента двум другим вещате-
лям — до 4,3 тыс. минут. У «Теле-
компания-ТВМ», которая сотруд-
ничала только с каналом «Россия 
1», данный показатель в 2015 году 
составил 619 минут, в 2016 году — 
1035 минут. Тот же канал показал 

в своем эфире в 2015 году 1,3 тыс. 
минут, а в 2016-м — 1,4 тыс. минут 
контента, произведенного  «Экс-
клюзивом».

Указанные АНО связаны с Пе-
тросяном, утверждают несколько 
собеседников РБК. Однако офи-
циально эта связь никак не про-
слеживается. Не имеют отноше-
ния к ним и учрежденные еще 
в 2001 году юмористом, а также 
соратником Петросяна Валери-
ем Шейным региональный обще-
ственный фонд поддержки отече-
ственной юмористики «Дом юмо-
ра» и жилищно-строительный 
кооператив «Улыбка москвича». 
Кроме того, в регистрационных 
карточках товарных знаков «Сме-
хопанорама» и «Кривое зеркало», 
принадлежащих Евгению Петро-
сяну, никаких лицензионных до-
говоров не упомянуто, обратил 
внимание Анатолий Семенов.

«Но роялти по авторским пра-
вам могут выплачиваться не толь-
ко по лицензионным договорам, 
но и по соглашению автора с про-
дакшеном. Такие договоры не 
подлежат государственной реги-
страции в отличие от распоряже-
ний правом на товарный знак», — 
добавил Семенов, предположив, 
что именно по такой схеме про-
дакшены и могут взаимодейство-
вать с Петросяном.  Не исключи-
ла такую версию и генеральный 
продюсер «ВайТ Медиа» Юлия 
Сумачева, отметив, что отчисле-
ние роялти широко распростране-
но во всем мире. «Сама схема та-
кой работы возможна: они, явля-
ясь авторами, вносят свою лепту, 
не получая зарплату за участие, но 
получают роялти от продаж на те-
левизионные каналы. Как авторы 
они могут получать роялти и как 
артисты — еще и гонорар», — по-
яснила Сумачева.

Представитель пресс-службы 
ВГТРК отказался от комментариев.

Максим Максимов заявил РБК, 
что «все его взаимоотношения 
с партнерами по телевизионно-
му бизнесу являются предметом 
коммерческой тайны». Связаться 
с Верой Якуниной и Еленой Сте-
паненко на момент публикации не 
удалось. Представитель «ТВ Цен-
тра» также отказался от коммента-
риев. PR-менеджер Петросяна на 
момент публикации не ответил на 
запрос РБК.

«Привет из 1990-х»

Схема с регистрацией продакше-
на в качестве некоммерческой 
организации не слишком рас-

пространена на рынке, утвержда-
ют владельцы и топ-менеджеры 
продюсерских компаний, опро-
шенные РБК. Аналогичную схему 
использует разве что продюсер 
другого юмористического «хита 
1990-х» — «Аншлага» — Александр 
Достман, напомнили собеседни-
ки РБК. Производитель этой про-
граммы — учрежденный Достма-
ном в 1994 году культурный фонд 
АРТЭС.

«Петросян был одним из участ-
ников «Аншлага» и сотрудничал 
с Достманом. Возможно, у него он 
и перенял этот опыт, — предполо-
жил один из владельцев продюсер-
ской компании. — А сейчас рабо-
тает как работал, по старинке. Это 
такой привет из 1990-х. Очевидной 
выгоды с точки зрения бизнеса у 
такой схемы нет».

Некоммерческая организа-
ция — это самая удобная и некон-
тролируемая форма собственно-
сти, указывает собеседник РБК на 
медиарынке. С ним соглашается 
Максим Оленичев, руководитель 
юридической службы Клуба юри-
стов некоммерческих организа-
ций. По словам эксперта, с одной 

стороны, некоммерческие орга-
низации отчитываются о своей 
деятельности перед Минюстом и 
их отчеты должны быть в свобод-
ном доступе на сайте ведомства. 
«Но с другой — там, как правило, 
есть информация только о рас-
ходах таких организаций. Отчет-
ность о своих доходах НКО, как и 
коммерческие организации, пре-
доставляют в Федеральную нало-
говую службу. Та, в свою очередь, 
может сделать эту информацию 
публичной через три года. А мо-
жет и совсем не публичить», — по-
ясняет Оленичев.

По итогам прошлого года че-
тыре из пяти АНО, выпускающих 
программы Петросяна и Степа-
ненко, оказались убыточными.

Прибыль (32 тыс. руб.) пока-
зало лишь творческое объедине-
ние «Три До» (выручка по РСБУ в 
2017 году — 17,5 млн руб.).

Выручка  «Вектор-Русь» 
в  2017  году составила 344 тыс. 
руб., чистый убыток  — почти 
4,5 млн руб.

Выручка ТВМ за аналогичный 
период равнялась 61,9 млн руб., 
чистый убыток — 2,8 млн руб.

Выручка «Ритма» в прошлом 
году составила 43,2 млн руб., чи-
стый убыток — 6,4 млн руб.

У «Эксклюзива»  — тоже чи-
стый убыток 14,1 млн при выруч-
ке 26 млн руб.

Годом ранее эти организации 
получили прибыль, следует из их 
отчетности. Данных о финансовых 
показателях за 2016 год нет только 
у телекомпании «Ритм».

В размещенном на сайте Мин-
юста отчете АНО «Телекомпания-
ТВМ» за 2017 год действительно 
есть только информация о расхо-
дах организации. Согласно этим 
данным, в прошлом году ТВМ по-
тратила на свою уставную дея-
тельность 69,3 млн руб. Основную 
часть расходов — 66,4 млн руб. — 
организация направила на опла-
ту материалов и услуг. Расходы 
телекомпании «Ритм» в прошлом 
году составили 40,9 млн руб., и, так 
же как у ТВМ, основные расхо-
ды — 38,5 млн руб. — это материа-
лы и услуги. Отчетов телекомпа-
ний «Вектор-Русь», «Эксклюзив», 
творческого объединения «Три 
До», а также фонда «Дом юмора» 
на сайте Минюста нет. 

5,8

Как менялся рейтинг программы «Смехопанорама», %

 Программа1      Канал2
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«Первый канал» «Россия» «Россия-1»

1  Рейтинг (%) — количество человек, смотревших выпуск телепрограммы, выраженное в % от населения 
(в рамках выбранной ЦА).

2  Среднесуточный рейтинг (%) — количество человек, смотревших телеканал, выраженное в % от населения 
(в рамках выбранной ЦА).

3 01.01.2018 – 30.06.2018.
* Программа выходила в эфире двух каналов.

Источник: исследовательская компания Mediascope
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РБК на Московском 
Финансовом Форуме 2018

Мнения 
экспертов:

Москва максимально диверсифицирует 

источники ресурсов для своего развития. 

Благодаря сбалансированному бюджету 

и эффективной налоговой политике сто-

лица имеет возможность для реализации 

масштабных бюджетных инвестиций в ин-

фраструктуру. Москва использует свою 

адресную инвестиционную программу 

в качестве драйвера для привлечения 

частных средств. Каждый рубль, вложен-

ный городом в АИП, окупается триж-

ды — привлекает порядка трех рублей 

бизнес-инвестиций. 

Другой городской приоритет — прямое 

привлечение частных инвестиций в город. 

Здесь у города много успешных кейсов. 

Не случайно по итогам 2017 года Москва 

заняла второе место в рейтинге регионов 

России с наиболее благоприятным инве-

стиционным климатом и возглавила на-

циональный рейтинг по уровню развития 

государственно-частного партнерства. 

Наш принцип — разнообразие. Мы 

используем различные формы ГЧП — в за-

висимости от того, какая из них позволяет 

оптимально сбалансировать интересы 

города и частного бизнеса, решить задачи 

развития, стоящие перед мегаполисом. 

Например, контракты жизненного цикла 

мы применяем для закупок общественно-

го транспорта, концессионные проекты — 

для развития масштабной транспортной 

инфраструктуры. Используем и льготную 

аренду городской недвижимости с инве-

стиционными обязательствами, а также 

корпоративные формы ГЧП и долгосроч-

ные государственные контракты с инве-

стиционной составляющей. 

Эти инструменты город применяет 

очень активно. Судите сами. С 2013 года 

Москвой заключено контрактов на сумму 

более 800 млрд. рублей. Из них более 

половины приходится на контракты жиз-

ненного цикла — 407 миллиарда. Немного 

им уступают долгосрочные контракты 

с инвестиционной составляющей — на них 

приходится 213 млрд. рублей и корпора-

тивные формы ГЧП. 

Мы внедряем и новые формы ГЧП. 

В прошлом году Москва первой в России 

заключила офсетный контракт на поставку 

продукции со встречными инвестицион-

ными обязательствами поставщика. Это 

3 млрд. рублей частных инвестиций в со-

здание современного высокотехнологич-

ного производства важнейших для города 

лекарств и их последующую поставку 

в течение 7 лет. Преимущества такой 

модели для Москвы — в появлении новых 

предприятий и, соответственно, рабочих 

мест, в дополнительных налоговых от-

числениях, а также в импортозамещении 

и снижении цен на лекарства. А инвестор 

получает долгосрочный гарантирован-

ный сбыт, что снижает риски и повышает 

скорость окупаемости инвестиций. 

Комфорт городской среды зависит от со-

вокупности факторов, в числе которых 

уровень развития транспортной системы, 

государственных и муниципальных услуг, 

технологий и телекоммуникационной 

инфраструктуры, розничной торговли, 

а также качество услуг ЖКХ, медицины, 

доступность недвижимости. Города, 

занимающие первые строчки мировых 

рейтингов, демонстрируют отличные 

результаты по каждому из этих направ-

лений, как, например, Вена, Мельбурн и 

Осака, которые прочно занимают первые 

три места по качеству городской жизни, 

согласно исследованию Global Liveability 

Index 2018 журнала The Economist. 

Наше исследование EY Digital Survey 2017 

подтверждает эти тенденции. Анализ 

показал сильные позиции двух азиатских 

городов — Гонконга и Сингапура. Это 

во многом объясняется высоким уровнем 

развития инфраструктуры и цифрови-

зацией муниципальных услуг. Большого 

прогресса в плане создания комфортной 

среды добилась и Москва, заняв третью 

строчку в списке из 10 городов мира 

в рейтинге удовлетворенности цифровы-

ми услугами. 

Создание комфортной городской среды 

требует значительных инвестиций. Так, 

на благоустройство территорий, создание 

парков и другие мероприятия по развитию 

городской среды из бюджета Москвы 

до 2020 года выделят более 130 млрд 

рублей. Активно развивается и транспорт-

ная инфраструктура. 

Для привлечения дополнительных финан-

совых ресурсов город должен оставаться 

магнитом для успешного бизнеса и эко-

номически активных людей. Пока Москве 

это удается: доходы городского бюджета 

самые большие в стране и последние три 

года финансовый план города исполняет-

ся со значительным профицитом. 

Владимир Ефимов
Правительство Москвы

Александр Ивлев
компания EY 

Финансирование стратегических проектов мегаполиса


